

ちば 中小企業 ば 2025 1

Chushokigyo-chiba No.713

Contents

P 3 年頭所感

本会会長／千葉県知事／全国中央会会長／
（株）商工中金千葉支店長

P 7 活動予定／トピックス

中央会の主な事業等活動予定（1月）他

P 8 特集／中央会だより

価格転嫁交渉を成功させるノウハウについて
千葉県中小企業団体事務局責任者協会・千葉県中小企
業組合士会合同視察研修・忘年会の開催について

P10 協賛広告 謹賀新年

P14 景況 情報連絡員報告を中心とした県内の中小企業動向

（令和6年11月期）



提供：成田市

■バックナンバーを Web 版でご覧になれます

バックナンバーをご覧になりたい場合、右のQRコード及び以下のURLから見るすることができます。
URL <https://www.chukai-chiba.or.jp>



千葉県中小企業団体中央会

千葉県中小企業団体中央会 会長

飯塚 真太郎



皆様、明けましておめでとうございます。令和7年の輝かしい新春を迎え、謹んでご挨拶を申し上げます。

さて、昨年の大きな出来事を振り返ってみますと、1月1日に能登半島地震と津波が発生し、驚きとつらい一年の始まりとなりました。

その後も各地を襲った豪雨や連続する猛暑日に苦しめられることになりましたが、スポーツでは、7月に開催されたパリ・オリンピックでは、海外オリンピックにおいて最多となる45個のメダルを、8月に開催されたパリオリンピックでは、41個のメダルを獲得するという日本人選手の大活躍があり、大きな喜びと活力となりました。

さらには、大谷翔平選手をはじめとする日本人大リーガー、サッカーやバスケットボールなどで活躍する日本人選手の姿を見ることを通じて、人々に夢と高揚感を与えてくれました。

また、12月には、ノーベル平和賞が日本原水爆被害者団体協議会に授与され、関

係者の皆様の長年に渡る地道な活動が評価されることになりました。

経済に関する出来事では、3月に日経平均株価が1989年から34年ぶりに4万円を超え、4月には為替市場で一時1ドル160円まで円安が進みました。7月には、20年ぶりに新紙幣の発行が始まりました。

このように、昨年一年間でも、様々な出来事がありました。本年は、1945年の終戦から80年の節目となる年です。

この80年間の経済に関することだけを振り返ってみても、大きな変化がありました。

戦争により、多くの尊い命が失われ、街々は焦土と化しました。人々はそこから立ち上がり、自由・民主主義と平和主義を軸として戦後の歩みをはじめました。

高度成長期を経て、オイル・ショック、その後の省エネ製品開発の努力、電気製品等良質な日本製品の席巻があり、バブル期とバブル崩壊を経て、経済の成長が停滞する「失われた30年」に突入します。2000年代に入って、リーマンショックや新型コロナウイルスによる世界的な混乱を経験しました。

そして、今、我が国経済は、再び成長への兆しが見え始めているといわれています。ところが、最近の国内外の情勢をみますと、国内では、衆議院での与党の過半数割れにより政治の先行きが不透明化しています。

国外では、世界に対する影響が大きい地域において紛争が続く中、政治が不安

定化する国も増えていきます。こうした情勢下で、米国においては、トランプ新大統領が就任することになり、国際的に社会・政治・経済の先行きの予測が一層困難になっています。

我々中小企業を取り巻く環境は、このような国外における社会・政治・経済情勢の緊迫化や全世界的な異常気象の影響により、エネルギー価格の高止まり、原材料の調達難や価格高騰、人件費の上昇などが起こっており、コストに見合った利益を確保するための価格転嫁が難しい状況にあります。また、人手不足や後継者難はますます大きな課題となっております。

こうした厳しい状況に対応するために、本会としては、主力事業としての事業協同組合等の設立支援、既存組合の活性化の支援に引き続き積極的に取り組んでいくとともに、経営革新計画やBCP（事業継続計画）の策定、DX化、SDGsへの支援に併せて、「ものづくり補助金」、「省力化投資補助金」などの中小企業支援策を関係機関の支援を得ながら地域事務局として一層力を尽くしてまいります。

年頭にあたり、本会の果たすべき役割を改めて意識し、県内唯一の中小企業等連携組織の専門支援機関として、会員組合及びその構成員企業はじめてとする県内中小企業がさらなる飛躍を遂げることができるよう積極的に行動してまいります。結び、本年が会員組合の皆様にとりまして、実り多き一年となりますよう、心からご祈念申し上げ、年頭の挨拶といたします。



千葉県知事

熊谷 俊人

謹んで新年の御挨拶を申し上げます。

千葉県中小企業団体中央会並びに会員企業の皆様におかれましては、日頃から本県経済の活性化や地域振興に御理解、御協力をいただいておりますことに、厚く御礼申し上げます。

昨年6月にフィナーレを迎えた「千葉県誕生150周年記念事業」は、多くの企業・関係者の皆様からの御協力をいただき、延べ230万人を超える方々に御参加いただきました。今後の本県の更なる発展に向けて、先人たちが築かれてきた社会基盤や文化を礎として、県の総力を結集しながら、新しい千葉の未来を切り開いてまいります。本年は、県内の景気回復を確かなものとし、賃上げと消費拡大、

企業の成長などの好循環を実現するため、中小企業に対してDX導入のためのプッシュ型支援や専門家派遣等による伴走支援を進めてまいります。また、生産性向上に向けた支援を行うとともに、雇用のミスマッチ解消等による人材の確保・育成を支援してまいります。観光面では、地域資源の発掘・磨き上げによる観光地域づくりやインバウンドの推進、デジタル技術を活用した観光振興などに取り組んでまいります。

また、今後、新たな観光施策を展開していくうえで必要となる安定財源として、宿泊税の導入を進めてまいります。

令和10年度末に第3滑走路の新設を含めた更なる機能強化が予定されている成田空港では、昨年、新旅客ターミナルの目指す姿などが盛り込まれた「新しい成田空港」構想が示されるなど、重要な時期を迎えています。

そのため、県としても、暮らしや産業の拠点として選ばれる「エアポートシティ」実現に向けた検討を行うとともに、国家戦略特区の活用や、空港を核とした物流・産業拠点の形成等に向けた取組を行ってまいります。

成田空港の更なる機能強化や、広域的な幹線道路ネットワークの整備進展などにより、本県の向上するポテンシャルを生かし、20年、30年先の将来を見据えた新たな産業・地域づくりに向けて戦略的な取組を進めてまいります。

さらに、企業誘致を推進するため、企業誘致セミナー等において県の魅力をPRするとともに、立地企業補助金の充実を図ります。

併せて、市町村や民間事業者とも連携の上、産業用地の確保に努めてまいります。

「2050年カーボンニュートラル」の実現に向けた動きを、環境保全と経済成長の好循環を創出する絶好の機会と捉え、太陽光発電や洋上風力発電による再生可能エネルギーの導入を促進するとともに、京葉臨海コンビナート等の脱炭素化を推進してまいります。本年も、県政の各分野において様々な挑戦や未来への投資に取り組んでまいります。どうぞよろしくお願いたします。

結びに、千葉県中小企業団体中央会のみますの御発展と、会員の皆様の御健勝をお祈り申し上げます。年頭のあいさつといたします。

全国中小企業団体中央会 会長

森 洋



明けましておめでとうございます。令和7年の年頭に当たり、謹んで新年のご挨拶を申し上げます。

昨年は、元日の能登半島地震、8月の集中豪雨等、自然災害に見舞われる年となりました。被災者の方々には心よりお見舞い申し上げますとともに、全国中小企業団体中央会といたしましても自然災害の復旧・復興支援に引き続き全力で取り組んで参ります。

さて、国内経済に目を向けますと、深刻化する人材不足、持続的な賃上げ、労務費等の価格転嫁の遅れ、事業承継問題など、中小・小規模事業者を取り巻く

経営環境は、厳しい状況に直面しております。

こうした中で、昨年10月24日に福井県福井市で開催した第76回中小企業団体全国大会では、全国各地から中小企業団体の関係者約2千名が参集し、

I. 中小企業・小規模事業者等の環境変化対応、成長促進支援等の拡充

II. 中小企業・小規模事業者の実態を踏まえた労働・雇用・社会保険料対策の推進

III. 中小企業・小規模事業者の積極的な事業活動を支える環境整備

の実現に向けて、組合関係者の皆様と共に取り組んでいくことを決議し、その実現に向け精力的に陳情活動を行って参りました。

その結果、大会決議の主要な望事項が、令和6年度補正予算等による「国民の安心・安全と持続的な成長に向けた総合経済対策」に盛り込まれたところで

あり、その早期かつ速やかな実行に向けて、本会においても施策の広報と活用促進に努めてお

ります。

地域の人口減少に加え地域課題が多様化・複雑化することを踏まえつつ、物価高を上回る賃上げ、デジタル化の推進、ものづくり補助金や省力化投資補助金による生産性向上、リスクリダクション等の「人への投資」、外国人育成就労制度・特定技能制度への対応、事業承継・事業引継、大阪・関西万博などの最重要事項については、連携組織による知恵と力の結集により解決を図ることが必要です。今年も、会員の皆様との連携を一層強化し、伴走支援を図って参ります。

結びに、令和7年の乙巳の年は「努力を重ね、物事を安定させていく」といった意味合いをもつ年とされています。本年が、中小企業組合と中小・小規模事業者の皆様との成長へのご努力が実を結ぶ年となりますことを心よりご祈念申し上げます。新年のご挨拶といたします。



株式会社商工組合中央金庫
千葉支店長

郷 慶 貴

「変化につよい企業経営の実現
へ向けて」

令和7年の新春を迎えるにあたり、所感の一端を申し述べて年頭のご挨拶とさせていただきます。

昨年は個人消費の緩やかな回復やインバウンド需要により経済活動が正常化に向かう一方で、原材料・エネルギー価格の高止まりや為替変動、金利上昇、人手不足等、国内外の経済の先行きに不透明感が大きく高まりました。また、産業構造の変化に伴うビジネスモデルや商流の变革、業界再編等への適応、カーボンニュートラルへの対応、自

然災害に備えた事業継続計画の策定など、中小企業の経営課題は、従前にも増して多様化してきています。

私ども商工中金においては、2023年6月に商工中金法の改正法案が国会において成立し、本年6月までに施行が予定されておりです。改正法では、商工中金の業務範囲が見直される一方で、株主資格制限や特別準備金制度、危機対応業務の責務など、必要な各種の措置は維持されることになっております。

社会情勢や中小企業の経営課題が大きく変化する中、商工中金法改正の趣旨を踏まえ、企業理念（パーパス）である「企業の未来を支えていく。日本を変化につよくなる。」の実現に向け、中長期的に中小企業が直面する経営課題により踏み込んだサポートに取り組みます。

具体的には、課題解決に向けて取り組むお客さまに対して様々な経営リソースを提供する

ことを通じて、総合的な課題解決力を発揮し、変化につよい企業経営をお客さまとともに実現してまいります。

「中小企業による、中小企業のための金融機関」として、皆さまから信頼され、支持され、これまで以上にお役に立てるよう、役員一同、全力で努力を続けてまいります。



中央会の主な事業等活動予定 (1月)

令和6年12月11日現在

月日	曜日	内 容	担当部署
■ 中小企業連携組織対策事業			
1/18	土	組合等新分野開拓支援事業 対象：千葉民医連事業協同組合	工業連携支援部
1/22	水	連携組織活性化研究会 対象：千葉県電機商業組合	商業連携支援部
		青年部研究会 対象：一般社団法人千葉県産業資源循環協会	工業連携支援部
		連携組織活性化研究会 対象：千葉県石油協同組合	
■ 全中補助事業			
1/16	木	令和6年度外国人技能実習制度適正化事業における適正化講習会	設立支援部
■ 団体等運営支援事業			
1/9	木	商業4団体と県との意見情報交換会	商業連携支援部
1/20	月	千葉県商店街振興組合連合会 計画策定事業 対象：商店街振興組合柏二番街商店会	
1/29	水	千葉県中小企業団体事務局責任者協会 令和7年度第1回役員会	
■ その他			
1/24	金	令和6年度第3回正副会長会議	総務部
		令和6年度第2回理事会	
		令和7年 中小企業団体千葉県新春交流会	

千葉県の最低賃金が改訂されました！

千葉県 地域別最低賃金 時間額 1,026円 発効年月日：2023/10/01	⇒	千葉県 地域別最低賃金 時間額 1,076円 発効年月日：2024/10/01
鉄鋼業 最低賃金 時間額 1,096円 発効年月日：2023/12/25	⇒	鉄鋼業 最低賃金 時間額 1,147円 発効年月日：2024/12/25
電気機械器具関係製造業 最低賃金 時間額※ 1,055円 発効年月日：2023/12/25	⇒	電気機械器具関係製造業 最低賃金 時間額 1,105円 発効年月日：2024/12/25
<small>※ 電気機械器具関係製造業・・・「電子部品・デバイス・電子回路、電気機械器具、情報通信機械器具製造業」については、令和6年10月1日効力発生の千葉県最低賃金の改正により特定最低賃金を千葉県最低賃金が上回るため、同日より12月24日の間は千葉県最低賃金1,076円の適用となります。</small>		

詳細は、以下のQRコード
をご覧ください。



「中小企業ちば」では、今後の誌面づくりの参考とするため、アンケート調査を実施しております。右（もしくは裏面）のQRよりご回答ください。



経営のヒント 価格転嫁交渉を成功させる ノウハウについて



千葉県よろぎ支援拠点
サブチーフ
コーディネーター
森永逸二郎

私は千葉県よろぎ支援拠点（実
施機関：公益財団法人千葉県産業
振興センター）に所属し経営相談
業務に従事しています。当拠点は
国が設置した無料経営相談所であ
り、23名の専門コーディネーターが
千葉県内の中小企業や小規模事業
者の経営課題解決を支援していま
す。

昨年、6月21日に、千葉県官公
需適格組合受注促進協議会様の通
常総会にて「価格転嫁交渉を成功
させるノウハウ」というテーマで
講演させていただきました。講演
内容の価格転嫁のポイントについ
てお伝えします。

〈価格転嫁の背景と課題〉
2021年以降、世界情勢の混

乱（ロシア・ウクライナ問題など）
や新型コロナウイルスの影響によ
り、原材料やエネルギー価格が急
騰しました。この影響で、物価上
昇が加速し、国内では円安や人件
費上昇も相まって、多くの企業が
収益を圧迫されています。この状
況下で、中小企業は価格転嫁が避
けられない重要課題となっています。

国も価格転嫁の促進に注力して
おり、特に中小企業庁が設けた「価
格交渉促進月間」は重要な施策の
一つです。この取り組みでは、価
格交渉・価格転嫁の促進のため、
広報や講習会、調査を行い、業種
別の価格交渉の状況や価格転嫁率
が公表されています。

また、公正取引委員会も積極的
に関与しており、下請け企業との
価格転嫁の交渉に適切に応じな
かった企業は社名を公表するなど、
価格交渉の進展を後押ししていま
す。中小企業庁の9月の調査結果
では、価格転嫁率は49.7%と報
告されました。内容は、前回3月
の調査時より3ポイント増加し価
格転嫁の状況は改善してはいます
が、転嫁できない企業との二極化
がみられ、転嫁対策の徹底が重要
となっています。

〈価格交渉のポイント〉

取引先との価格交渉において、成
功のポイントは「取引先の視点を
理解すること」です。相手の立場や
事情を考慮し、価格改定を受け入れ
やすい状況を作り出すことが重要
です。値上げ交渉を成功させるため
の具体的なポイントを挙げます。

① 取引先との良好な関係の構築
長年の取引や信頼関係がある場
合、交渉が円滑に進みやすくなり
ます。

② 製品・サービスの競合がない
独自性のある商品やサービスで
あれば、取引先も代替が難しく、
価格改定を受け入れる可能性が高
まります。

③ 値上げの背景や根拠について丁
寧な説明
値上げの背景や理由を丁寧に説
明し、具体的なデータや証拠を示
すことで、納得感を得られやす
くなります。

④ 価格以外の付加価値の提示
例えば、サービスの向上や納期短
縮、アフターフォローの強化など、
価格以上のメリットを提示するこ
とも効果的です。

⑤ 経営者による直接交渉
社長が直々に値上げの相談を行

うことで、相手に与える影響力や
重要性が増します。

価格交渉に成功している企業は、
自社が受けた仕入先からの値上交
渉の実例からヒントを得ています。

また、この機会にもう一度、自
社のビジネスについて再度確認を
していただくことをお勧めします。

自社の強みは何か、自社製品・サ
ビスが競合と比較して優れている
点は何か、顧客との日頃のコミュ
ニケーションが取れているか、信
頼関係構築はできているかなど、
様々なポイントを踏まえ、具体的
な準備や戦略を立てることで、価
格交渉の成功率を高めることがで
きます。

〈交渉前に準備しておくもの〉

価格交渉を成功させるために
は、事前に十分な準備を行い交渉
に臨むことが重要です。以下に、
価格交渉前に準備すべき具体的
ポイントをとまとめました。

① エビデンス（値上げの根拠作り）
の準備
交渉相手が納得するための具体
的な根拠を用意します。これには、
原材料費の高騰や人件費の高騰、
エネルギー価格の上昇など、客観
的なデータが有効です。取引先の

価格交渉を成功させるための具
体的な根拠を用意します。これには、
原材料費の高騰や人件費の高騰、
エネルギー価格の上昇など、客観
的なデータが有効です。取引先の

購買担当者は、社内承認を得る際にこれらの資料を必要としています。

② 見積り明細の作成
いくら値上げするかを明確に示すために、詳細な見積り明細を作成します。そのためには、日頃から原価計算や損益管理を徹底しておく必要があります。

③ ユーザー部門との事前接触
購買担当者だけでなく、実際に製品やサービスを使用する製造部門や技術部門などの真のユーザーともコンタクトを取り、要望やニーズを把握します。この接触が交渉時に有利に働く場合があります。

④ 正式文書で価格改定の依頼
価格改定を求める正式文書（社印押印）を作成します。値上げの背景と理由や必要な具体的な金額の提示、新価格の適用開始日などを記載します。また、値上げの打診を口頭で事前に打診しておくこと更に効果的です。

⑤ ロールプレイングの実施
交渉本番の前に、社内で想定問答を行い交渉の練習を行います。不明確な回答は不快感を招くため、質問への明確な回答を練習しておきましょう。

⑥ 値上げの実績を作る

成功事例を作ることは、他の取引先への交渉を有利に進める助けとなります。ある企業で値上げが認められた場合、その実績を活用し、他の取引先にも説明しやすくなります。

これらの準備を整えた上で交渉に臨むことで、相手からの信頼を得やすくなり、価格改定の承認を得ることができるようでしょう。

当拠点では、価格転嫁の相談ができる「価格転嫁サポート窓口」を設けています。お気軽にご活用ください。ご相談お待ちしております。

〈参考資料〉

「価格交渉ノウハウ・ハンドブック」
(中小企業庁)

https://www.chusho.meti.go.jp/keiei/torihiki/pamflet/kakaku_kosho_handbook.pdf

「価格交渉に役立つ各種支援ツール」(埼玉県)

<https://www.pref.saitama.lg.jp/a0801/library-info/kakakukoushoutool.html#simulation>

(千葉県よろず支援拠点)

森永逸二郎

千葉県中小企業団体事務局責任者協会・千葉県中小企業組合士会視察研修及び忘年会 開催

千葉県中小企業団体事務局責任者協会(会長 渡辺勉・千葉鉄工業団地協同組合) 千葉県中小企業組合士会(会長 武井英一・千葉県自動車整備商工組合)は、12月6日、成田市内において、視察研修及び忘年会を開催した。

この視察研修は、千葉県中小企業団体事務局責任者協会と千葉県中小企業組合士会と合同で開催している。



合同視察研修及び忘年会の参加者 (成田山新勝寺)

今回は、成田山新勝寺及び周辺の名所・旧跡の見学を地元ガイドの案内で行われた。次に、さくらの山管理企業組合が管理運営する「さくらの山 空の駅 さくら館」において、理事長の堀越一仁氏より、組合の概要の説明を受けた後、さくらの山の丘に移動し、飛行機の離発着を見学した。

視察研修終了後、市内の「ヒルトン成田」において、忘年会を開催し、各組合の事務局の方々と交流を深めた。



堀越理事長による説明 (さくら館)

<p>千葉県醤油工業(協) 代表理事 山本一郎</p>	<p>千葉県石油(協) 理事長 安藤順夫</p>	<p>関東自動車共済(協) 理事長 長縄博之</p>	<p>船橋青果卸売(協) 理事長 高橋純也</p>	<p>千葉県製麺工業(協) 代表理事 藤代孝之</p>
<p>千葉県遊技業(協) 理事長 星山聖達</p>	<p>千葉県自転車商協同組合 代表理事 鈴木榮太郎</p>	<p>千葉県クレーン建設重機(協) 代表理事 佐藤浩昭</p>	<p>千葉県コンクリート製品(協) 理事長 寺田裕之</p>	<p>千葉振興建設業(協) 代表理事 佐川克豊</p>
<p>千葉県船業(協) 代表理事 田原安</p>	<p>千葉県生コンクリート工業組合 理事長 勝呂和彦</p>	<p>(協) 船橋トラックセンター 代表理事 中瀬智光</p>	<p>千葉県建設防水工事業(協) 理事長 関正一</p>	<p>千葉県産業廃棄物処理業(協) 理事長 岩楯保</p>
<p>(協) 千葉県鐵骨工業会 代表理事 栗原宏</p>	<p>千葉県セメント卸(協) 代表理事 織田善信</p>	<p>富津市環境清掃(協) 代表理事 斎藤昇</p>	<p>千葉県測量設計補償(協) 代表理事 牧野光秋</p>	<p>千葉県乳業(協) 代表理事 古谷宗久</p>

<p>井出康浩</p> <p>(企) はらから 代表理事</p>	<p>秋山稔</p> <p>千葉青果卸売(協) 代表理事</p>	<p>飯塚真太郎</p> <p>野田工業団地(協) 代表理事</p>	<p>飯村明義</p> <p>千葉市工業センター(協) 代表理事</p>	<p>熊谷正喜</p> <p>千葉鉄工業団地(協) 代表理事</p>
<p>小野塚雄</p> <p>松戸駅周辺商業(協) 理事長</p>	<p>池田淳一</p> <p>全千葉警備業(協) 理事長</p>	<p>齋藤光二</p> <p>建設機械千葉整備(協) 代表理事</p>	<p>越部円</p> <p>千葉県貿易(協) 代表理事</p>	<p>上野宏幸</p> <p>千葉青果商業(協) 代表理事</p>
<p>金子道大</p> <p>千葉県保険流通(協) 代表理事</p>	<p>柳明宏</p> <p>令和国際連携(協) 代表理事</p>	<p>半田洋一</p> <p>市原市管工事(協) 代表理事</p>	<p>丸山佳希</p> <p>千葉市一般廃棄物収集運搬(協) 代表理事</p>	<p>戸澤優之</p> <p>高滝湖観光(企) 代表理事</p>
<p>皆倉宣之</p> <p>千葉学習塾(協) 代表理事</p>	<p>佐藤宣仁</p> <p>千葉県消防設備(協) 代表理事</p>	<p>中村和一</p> <p>船橋総合卸商業団地(協) 代表理事</p>	<p>中村仁一</p> <p>船橋機械金属工業(協) 代表理事</p>	<p>篠崎尚史</p> <p>千葉港港湾運送事業(協) 理事長</p>

<p>川上 主介</p> <p>千葉県学校給食パン・米飯（協） 代表理事</p>	<p>寺嶋 憲夫</p> <p>柏駅前第一商業（協） 代表理事</p>	<p>西村 久行</p> <p>野田市再資源化事業（協） 代表理事</p>	<p>関 和秀</p> <p>松戸ビル管理業（協） 代表理事</p>	<p>篠原 敬治</p> <p>ふなばしインタックス（協） 代表理事</p>
<p>千葉 正己</p> <p>千葉県税理士（協） 代表理事</p>	<p>松岡 健治</p> <p>KEYYOマテリアル（協） 理事長</p>	<p>洞下 英人</p> <p>流山工業団地（協） 代表理事</p>	<p>小倉 信一</p> <p>流山トラック事業（協） 代表理事</p>	<p>遠藤 洋介</p> <p>柏市工業団地（協） 代表理事</p>
<p>清水 敬陽</p> <p>四街道工業団地（協） 代表理事</p>	<p>鳥羽 敏彦</p> <p>臼井ショッピングセンター（協） 代表理事</p>	<p>小川 進</p> <p>印旛食肉センター事業（協） 代表理事</p>	<p>醍醐 信次郎</p> <p>浦安市リサイクル資源（協） 代表理事</p>	<p>木名瀬 好二</p> <p>野田市商業（協） 代表理事</p>
<p>横山 祐一</p> <p>山武管工事業（協） 代表理事</p>	<p>中村 秀朗</p> <p>（協）東金ショッピングセンター 代表理事</p>	<p>大竹 寛司</p> <p>千葉県木材市場（協） 代表理事</p>	<p>篠原 正人</p> <p>千葉県旅館ホテル生活衛生同業組合 理事長</p>	<p>森泉 博佳</p> <p>千葉仮設足場ワーカーズセンター（協） 代表理事</p>

<p>渡邊昇</p> <p>木更津鮮魚商 (協) 代表理事</p>	<p>大塚完</p> <p>千葉県酒造 (協) 代表理事</p>	<p>小林一友</p> <p>大原中央商店街 (協) 代表理事</p>	<p>小関正幸</p> <p>長生郡市管工事 (協) 代表理事</p>	<p>伊藤昇</p> <p>海匠方又事業 (協) 代表理事</p>
<p>中村俊行</p> <p>千葉県板金工業組合 理事長</p>	<p>岩渕泰博</p> <p>千葉県電機商業組合 代表理事</p>	<p>鈴木隆</p> <p>柏市廃棄物処理業 (協業) 代表理事</p>	<p>石井良典</p> <p>千葉県建設業 (協) 連合会 理事長</p>	<p>岩渕明弘</p> <p>千葉県医薬品卸 (協) 理事長</p>
<p>小川優</p> <p>栄町衣料 (協) 代表理事</p>	<p>石戸新一郎</p> <p>(振興) 柏二番街商店会 代表理事</p>	<p>千崎悟之</p> <p>千葉県中古自動車販売商工組合 代表理事</p>	<p>瀧澤一泰</p> <p>千葉県鍍金工業組合 代表理事</p>	<p>芦田松昭</p> <p>習志野市造園工事業 (協) 代表理事</p>
<p>渡辺勉</p> <p>千葉県中小企業団事務局責任者協会 会長</p>	<p>野村進一</p> <p>千葉県異業種交流融合化協議会 会長</p>	<p>安藤順夫</p> <p>千葉県官公需適格組合 受注促進協議会 会長</p>	<p>出野祥平</p> <p>千葉県自動車販売店協会 会長</p>	<p>大里光夫</p> <p>千葉県自動車車体整備 (協) 理事長</p>

情報連絡員報告を中心とした
県内の中小企業動向(11月)

製造業

水産食品製造〔南房総市〕
価格転嫁による客離れの懸念や人手不足などもあり、厳しい状況が続いている。

パン・菓子製造〔県内全域〕
11月中旬からお歳暮が始まり、商品は動き始めたが前年と比べると数字は伸びていなかった。配送件数は減る傾向にある。

酒類製造〔県内全域〕
売上原価(原料米価格・運送費等)及び電気代等の高騰を受け、商品価格の値上げが見られる。

牛乳小売〔県内全域〕
乳業関係において、再度価格改定の動きが出始めている。

繊維工業〔県内全域〕
令和7年2月から5月にかけて、施工物件が決まってくる。上期の見通しは良くなると思う。

木材・木製品製造〔県内全域〕
素材は全般的に荷動きが非

常に悪く、製品はヒノキ材の入荷が不足気味。
製材〔木更津市〕
原木の入庫が減少し、取扱数量が減少。輸入原木の入庫なし。

印刷〔県内全域〕
前年の11月に比べ、選挙後の仕事の流れが心配であったが、得意先の紹介で新規も増え、前年同月より仕事は多かった。

鉄工〔千葉市〕
業種によりバラツキはあるが、概ね景況の改善は見られず注文状況は芳しくない。

機械部品製造〔野田市〕
前月比は売上及び利益ともに減少、前年比は売上及び利益ともに増加した。前月よりも利益率が改善しているが、売上のマイナスが大きかった。

機械部品製造〔流山市〕
業種により売上が減少している。

機械部品製造〔柏市〕
景気の浮揚感はない。半導体の生産調整か、受注が大きくなる傾向にあるが、来年以降の増産の情報も一部ある。

金属部品製造〔船橋市〕
昨年の過剰生産の反動のため、客先の生産調整が続いており、回復の兆しが見えてこない。

非製造業
総合卸売〔千葉県、東京都〕
消費低迷で売上は減少しているが、仕入価格や物流費の上昇は高止まりして一服した状況。

医薬品卸売〔県内全域〕
10月から開始された選定療養制度により、長期収載品(後発医薬品のある先発医薬品)から後発品への切り替えが進行している。

青果卸売〔千葉市〕
上旬は先月と同様に売上は伸びず、厳しい状況であった。

食肉卸売〔成田市他〕
全国的にと畜頭数は増加傾向にあり、豚肉の価格は1kgあたり一時578円あった相場は510円付近まで下落。その後、510円〜520円で安定した推移となった。

乾物卸売〔県内全域〕
お歳暮商戦を迎えて期待しているが、あまり芳しくないような気配がする。

中古車仕入・販売〔県内全域〕
新車販売が回復基調。これから納車が順調にいけば下取りに伴うオートオークション(AA)の出品増に繋がる。依然として中古車相場は高騰。

小売〔東金市〕
飲食、家庭用品関連は良い傾向。食品、衣料品、サービスの動きが今一步。気温の影響、衣料品不調、値上げ等もあり消費影響がまだ続きそうである。

商店街〔千葉市〕
11月からオクタムフェア、グルメフェア、クリスマスフェア、更にペリエ、千葉そごうと連携し「千葉えきまつり」を開催した。

小売・サービス〔野田市〕
消費者の節約志向は未だに続いている感じが強い。特に食品や買回り品を扱う小売業は売上が低調な状況が続いている。

貨物運送〔県内全域〕
生産財の出荷について、依然として、盛り上がりや欠く動きが続いている。

ソフトウエア〔県内全域〕
デジタル認証、生体認証等の新技術が活発になっている。

建設〔県内全域〕
組合員による11月中の県内建設関連の公共工事の落札結果は、213件、87億4,900万円となった。

輸出〔県内全域〕
11月は、先月に比べて国内外含めての旅客数が多少、減少したようだが店舗の売上も6%ほど減少した。

輸出〔県内全域〕
11月は、先月に比べて国内外含めての旅客数が多少、減少したようだが店舗の売上も6%ほど減少した。

輸出〔県内全域〕
11月は、先月に比べて国内外含めての旅客数が多少、減少したようだが店舗の売上も6%ほど減少した。

輸出〔県内全域〕
11月は、先月に比べて国内外含めての旅客数が多少、減少したようだが店舗の売上も6%ほど減少した。

輸出〔県内全域〕
11月は、先月に比べて国内外含めての旅客数が多少、減少したようだが店舗の売上も6%ほど減少した。

輸出〔県内全域〕
11月は、先月に比べて国内外含めての旅客数が多少、減少したようだが店舗の売上も6%ほど減少した。